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№２７０６ 第２７回例会 ２０２３．２．１６ 晴 
点 鐘：須藤 隆 会長 

進 行：朝月真次郎 ＳＡＡ  

ソング：奉仕の理想 

お客様：齋藤 茂 様 

 アブドゥル ジャリル 様 

ご夫妻とお子様（７カ月･男の子） 

（元米山奨学生） 

会長挨拶 

須藤 隆 会長 

 

皆さんこんにちは。今日はお客様として、斎藤様

と元米山留学生のジャリルご夫妻とその赤ちゃんを

お迎えしております。ジャリルさんについてはお久

しぶりです。また赤ちゃん誕生おめでとうございま

す。斎藤様には、後程の卓話を楽しみにしておりま

すのでよろしくお願いします。 

先ず、２月の子ども食堂支援の報告をします。今

回は節分にあたり、私が、栗原さんが用意してくれ

た鬼の衣装を着て、相川幹事が手作りで７０個ほど

用意してくれた豆の入った菓子袋を子供たちに配

る役割を演じました。子どもたちは鬼の姿に驚きな

がら、鬼からプレゼントを受け取って喜んでおりまし

た。 

 さて、先週、東京湾アクアラインのトンネルの内部

を見学する機会がありました。皆さんの中にも見学

された方がいるかもしれません。アクアライン建設計

画の壮大さを感じましたので、２５年前に周知され

ていることですが、改めて皆様に工事の概要につ

いてご紹介してみたいと思います。 

トンネル見学では、普段は車でしか通ったことが

ないトンネルの裏側を通り、トンネル工事の壮大さ

に驚くとともに、トンネル内での事故による火災に対

し、その防災対策の万全ぶりに感心させられました。

アクアラインの計画着手は今から、５６年前の１９６７

年の東京湾の地質調査からスタートし、調査に２０

年、建設工事に１０年を要し、完成したのが１９９７

年１２月です。当時の最先端の技術とノウハウを結

集し、数多くの新技術・新工法が開発・実用化され、

「土木のアポロ計画」とも呼ばれたと言います。特に

直径１４．４ｍのシールド掘削機で川崎側と海ほた

る側からトンネルを掘っていくのですが、両方から

掘り進んで、両掘削機が接合した時点で、そのず

れはわずか１ｃｍ程度という信じられないような高い

技術レベルが報告されています。 

昨年１２月でアクアライン開通から２５年が経過し

ました。開通当初は、乗用車の高速料金は４千円

でした。当初は都心から木更津に行くのに、時間の



 

  

節約や、ガソリン代を考慮する４千円の料金が妥当

との判断があったようですが、さすがに高い料金が

敬遠され、交通量は思ったほど伸びませんでした。

その後、テスト的にＥＴＣを利用する場合に限って、

８百円に設定しました。これによって交通量は４倍も

伸びたそうです。テストケースの８百円に固定すべ

きかどうか、何年かの議論を経て、今の８百円に固

定された経緯があります。アクアラインの工事費も

莫大な金額でした。総工費１兆４千４百億円です。

全長約１５Ｋｍですので１Ｋｍ当たりの工事費は１千

億円、１ｍで１億円です。何故、トンネルと橋の併用

にしたかは、川崎側は水深が深く、大型の船が行き

来するため橋下駄を高く、広くする必要がり、橋梁

工事が極めて困難であったため、トンネルと併用し

たとのことでした。海底トンネルとしては世界一の長

さだそうです。それではなぜ、トンネルだけにしなか

ったと言えば、トンネルの工事費は橋の工事費の２．

５倍もかかるそうです。そのため、木更津側は浅瀬

でもあり、川崎側程大型船も通らないことから、木更

津側の５Ｋｍを橋にしたと言うことでした。今回トルコ

での大地震があり、死者数が東日本大震災の２倍

をはるかに超える莫大な被害を想い、地震国である

日本で、防災への万全な対応を含め、このような壮

大なプロジェクトが実行されたことに改めて感銘し、

皆様にお話をさせて頂きました。 

 

追伸 

公益財団法人ロータリー米山記念奨学会より多

額の寄付に対し、第７回「米山功労クラブ」として感

謝状を頂きました。 

 

 

  

幹事報告 

相川恵津子 幹事 

 

 皆さんこんにちは 

今日は齋藤様、ジャリルご夫妻ようこそお越しいた

だきました。ありがとうございます。お話を楽しみに

しております。 

１．平和構築と紛争予防月間リソースの案内 

２．第４６回ＲＹＬＡセミナーについて 

３．国際奉仕セミナービデオの案内 

４．「パキスタン洪水救援基金」ご協力のお願い 

５．第５グループの会員親睦ゴルフ大会の案内 

６．「第２１回ＲＣ全国囲碁大会」の案内 

７．メルボルン国際大会の案内と登録のお願い 

８．「ストリートピアノでつなぐ祈りのハーモニ

ー」開催の案内 

９．ハイライトよねやま２７５号 

１０．木更津東ＲＣから２・３月例会変更のお

知らせ 

１１．２０２２－２３年度１月期ＭＣＲレポー

ト送付のお知らせ 

１２．第５グループ第５回会長・幹事議事録 

１３．ロータリー米山記念奨学会だより 

１４．風の便り 

１５．茂原中央ＲＣ３０周年記念式典及び祝賀

会の案内 

以上、回覧をしております。 

 なお、明後日１８日（土）の第５グループのＩＭ（東

京ベイプラザホテル）１４時点鐘と、来週２３日（金）

の木更津ＲＣの７０周年記念イベント（かずさアカデ

ミアパークホール）受付開始が１２時３０分、１３時点

鐘にて開催されますので、参加者は別紙の配車の

とおりよろしくお願いします。 



 

  

年頭所感 

石井智信 会員 

 
 本年は「やって後悔する」ことよりも「やらなくて後

悔する」ことが無いように「迷ったらやる！」と決めま

した。今年もよろしくお願いします。 

 

久保顯彦 会員 

 

 今年は、 

１．サブスプリクション（＝定期購読）を活用すること 

２．コンピュータスキルを磨くこと 

３．読書（紙の本を読む）をすること 

以上、３つの目標を達成することです！ 

 

 

元米山奨学生および卓話者紹介 

榎本守男 会員 

 

皆さん、こんにちわ。今日は２０１９年の米山奨学

生ジャリル君が、奥様とベイビーと一緒に来てくれ

ました。赤ちゃんは昨年の７月１日に誕生しました。 

元気な男の子で名前はカリム アリムラ―です。カウ

ンセラーの私にとって７人目の孫です。これからもよ

ろしくお願いします。 

 

元米山奨学生 

アブドゥル ジャリル 様 

 
家族の紹介を兼ね近況を報告してくれました。 

 

 
クラブよりお祝い 

 

 
カウンセラーよりお祝い 

 

 



 

  

卓話者紹介 

榎本守男 会員 

斉藤さんは、青学の同窓です。先輩だと思って

いましたが、年下の同級生でした。青春時代を渋谷

で謳歌した私たちが、出会ったのは富津市です。

斎藤さんは自宅を陸上部に開放され箱根駅伝の活

躍に貢献されています。今回、卓話のお願いをした

ところ、快く引き受けて頂きました。タイのタマサート

大学で講師をされていましたので、楽しみにしてい

ました。 

宜しくお願いします。 

 

卓話『微笑みの国・タイ』 

齋藤 茂 様 

 

 富津市に生まれ、教職の道を進む。 

 ２０１５年より４年間、日本の留学生支援と現地学

生と交流を推進するためにタイ国立タマサート大学

に赴く。 （第１章『微笑みの国タイ』の概要略） 

 第２章では、タイが「微笑みの国」とされる理由に

ついて触れる。大学内や街中で出会う人達から感

じるのがタイ人の明るさと温かい「微笑み」である。 

 そこで、タイ学生と日本の学生との合同授業で、

国民性の違いと「微笑み」の解明に取り組む。資料

についてはＨｅｎｒｙＨｏｌｍｅｓ氏の著書「タイ人と働く」

とタマサート大学研究者の論文を活用する。 

 導入では「人に迷惑をかけたり、ミスをしたとき、

相手にどう対応するか」という問いを学生達に投げ

かける。 

それに日本の学生からは謝罪の言葉を、タイの学

生は予想していた、微笑み又は無言の回答があっ

た。 

 タイ人には『１２＋１の微笑み』があり、それを使い

分けて日々生きていると、ＨｅｎｒｙＨｏｌｍｅｓ氏は述べ

ている。 

 その具体的事例として、運転操作の未熟さからヨ

ーロッパ人の車に追突したタイ人と怒りを露わにし

たヨーロッパ人の姿を記述している。そして、タイ人

の運転手が終始微笑みながら対応する様子を克明

に描いている。 

 タイ人の『１３の微笑み』には、「あなたはすばらし

いという類の微笑み」から、今回のような「事の善悪

はわかっている。でも覆水盆に返らずだから、嘆い

ても仕方ない。仲良く話し合いましょう、といった類

での微笑み」が示されている。しかし、なぜ揉めごと

が生じている場で「微笑み」をもって接するのかは、

歴史と国民性とは言え外国人（日本人を含め）には

理解しにくい。 

 ＨｅｎｒｙＨｏｌｍｅｓ氏の著書には「タイ人には緊張

をほぐし、争いのない人間関係を保ち、社会的な

調和に頼ることで、ものごとをまとめていこうとする

行動様式が身についていることに関係する。」とあ

る。 

 私もタイの長い歴史、特殊な社会構造に起因とさ

れるタイ人の特性『寛容・陽気・気楽・好意的（気遣

い）』の表れであるとは思うが、理解しがたいところも

ある。 

 さらなる異文化理解の必要性を痛感した次第で

ある。 

タイでは時の経つのを忘れる。その時の思いを

地域学校、団体に還元しようと一歩踏み出した昨今

である。    

 

 

 

 



 

  

卓話 『昭和が動いた日そしてその後』 

～ 大東亜戦争勃発から戦後～ 

 三枝一雄 会員 

 
 １】１２月８日早朝 昭和が動いた 

１．昭和１６年１２月８日日米開戦 

「臨時ニュースを申し上げます。『大本営陸

海軍部、１２月８日午前６時発表、定刻陸海

軍は本８日未明、西大西洋ニオイテ米、英

軍と戦闘状態ニイレリ』 

２．真珠湾攻撃 

１１月２６日、６隻の空母中心に連合艦隊出

撃。 

１２月２日１５時、『イタカヤマノボレ』暗号電

報） 

    １２月８日（現地７日）夜明け前、オアフ島沖よ

り攻撃隊発進。『トラトラトラ』 

    戦艦アリゾナ轟沈他戦艦４隻大破。我方の

損害、未帰還２９機、戦死者５５名。 

２】太平洋戦争か大東亜戦争か 

１．大東亜戦争という名称 

開戦２日後、大本営政府連絡会議で大東

亜戦争という呼称決定、１２月閣議決定によ

り法律上１２月８日より戦時とみなす。（それ

までは満州事変、支那事変の呼称） 

２．戦後ＧＨＱによりこの呼称の使用禁止 

昭和２０年１２月１５日の神道指令による。 

３．戦争観の二重性（三枝２．私見） 

１）太平洋戦争とは、敗戦により占領下で行

われた東京裁判の結果、これを受け入れて

近隣諸国に謝罪し、その贖罪から平和を誓

って再出発したという歴史認識による戦争で

ある。 

    ２）大東亜戦争とは我が、大日本帝国が自存

自衛の為米英に立ち向かいー夢想に過ぎ

なかったかもしれないがー東亜の共栄を目

指して全力で戦い、彼我の圧倒的な物量の

差により刃折れ矢尽き敗れ去った罪悪という

より失敗であった戦争である。 

３】 両者の比較 

１．太平洋戦争とは、日本が領土拡張と資源 

略奪を目指した邪悪な軍国主義による侵略

戦争であり、日本軍は各地で暴虐の限りを

尽くし、一方的に捕虜を虐待し、現地住民

の恨みを買う所業を積み重ねた。戦争指導

者は思想を統制し、多くの住民を騙し強制

的に戦争に協力させた。その結果、平和と

民主主義を掲げたアメリカを中心とした西欧

諸国の連合軍に敗れた戦いである。 

２．大東亜戦争とは、西欧の領土拡張に遅れ

て近代化した日本が中国に進出したことが

欧米に警戒感を与え、厳しい経済制裁を受

けてやむを得ず立ち上がった自衛の戦争で

ある。 

４】外向きの反省・内向きの反省 

１．太平洋戦争では、日本の戦争指導者の罪

が軍事裁判で裁かれたことを国際正義とし

てこれを受け入れてサンフランシスコ条約に

調印し、国際社会に復帰が許された。従っ

て我が国は侵略国家であり、近隣諸国に多

大な迷惑をかけたことを謝罪し平和国家とし

て再出発することを誓ったのである。 

２．大東亜戦争は勝てるはずのない戦争を始

めた事が間違いであったと認めざるを得な

い。更に講和の時期を失したことにより国家

に多大な損失を与えることになった。多くの

国民に辛酸を舐めさせ、大切な国土と精強

な陸海軍という国防力を失ったことである。

そのうえ、日本人としての誇りと伝統を失っ

たことである。 

５】終戦後の日本 

１．日本降伏とマッカーサー来日 



 

  

１）日本降伏 昭和２０年８月１５日 ポツダム宣

言受諾 昭和天皇 玉音放送 

２）昭和２０年８月３０日 連合軍最高司令官 

マッカーサー元帥来日 

３）９月２日、東京湾内 ミズーリ―艦上にて降

伏調印・降伏文書に署名。天皇より 

降伏に関する詔書発布。これをもって正式

に連合国との戦争終結。第２次世界大戦終

わる。 

２．戦後占領軍の政策 

１）１０月２日マッカーサーが皇居前第一生命

ビルに連合軍総司令部を置く。 

昭和２７年４月２８日まで約６年半間接統治

の形をとりながら我が国を支配。 

２）日本占領政策の基本 完全に武力を排除、

平和国家としての再建を図る。 

３）隠された真実 言論統制・検閲事業（郵便

の開封・電話盗聴・出版放送検閲 

４）連合軍によるＷＧＩＰの推進・日本人を精神

的に弱体化させる思想教育 

５）３Ｓ政策 ①ｓｐｏｒｔｓ ②ｓｃｒｅｅｎ ③ｓｅｘ 

 むすび 

１．８１回開戦日（昭和１６年１２月８日）にあたり

当時の体験を述べた。 

   ２．太平洋戦争と大東亜戦争の見方について

私見を述べた。 

３．戦後の日本における占領軍の改革の中で

知られざる日本人の精神弱体化について述

べた。 

 

会員報告 

神子 恒 会員 

 皆さんにお配りしましたパンフレットですが、「房総

から聞こえる鑿音」木彫家「長谷川昻の記憶」と題し

て鋸山美術館にて於いて１月２日（月）～５月１４日

（日）まで作品の展覧会催しております。 

 特に長谷川昂氏は一時期富津市千種新田にアト

リエを構えた時期もあり、吉野の吾妻神社や東京湾

観音にも多くの作品を残し身近に感じる方でもあり

ます。興味のある方は是非訪館してみてください。 

若鍋武良 会長エレクト 

 次年度役員一覧表に間違いがありましたので、改

めて配布いたします。なお、奉仕員の皆さんは定例

会終了後、打合せを行いますので残ってください。 

 

ニコニコＢＯＸ 

岡田良弘 親睦担当部長 

須藤 隆 齋藤様、ジャリル様ご家族をお迎え

して。 

相川恵津子     〃 

＊榎本守男          〃 

渡辺哲夫      〃 

栗原典子      〃 

若鍋武良 ジャリル君お久しぶりです。 

渡辺 務 齋藤様の卓話を伺って。 

石井智信 遅ればせながら、本年も宜しくお願

い致します。 

白石幸久 ジャリルご夫妻をお迎えして、齋藤

様卓話ありがとうございます。 

＊＞１，０００円    計 １２，０００円 

 

出席報告 

平川恵敏 出席担当部員 

区分 会員数 出席 欠席 MUp 出席率

今 回 20/29 14 0 2 72.41%

前 回 22/29 14 0 2 75.86%

前々回 21/29 10 0 2 70.00%

 

出席率の計算式 

当日出席した会員数＋Makeｕｐした会員数 

全正会員数－当日欠席した免除適用会員数 

 

 

編集後記 

 令和４年１２月２２日（木）に実施された三枝一雄

会員の卓話について、会報の掲載が漏れていまし

た。大変申し訳ありませんでした。 

今回遅くなりましたが掲載させて頂きます。 


